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指宿市観光ビジョン（案）に関する意見とそれに対する市の考え

No
該当

ページ
意見等の概要（※） 意見に対する市の考え

1 はじめに 新規に，「はじめに」を表紙と目

次の間のページに入れたらどうで

しょう。本ビジョンの主旨を分かり

易く包括的に示し，また，主に観光

関係業者と協力して施策を着実に

実行する指宿市の意思をビジョン

の冒頭で首長が示すことは重要で

あると考えます。

本ビジョンの策定にあたっては，

市民をはじめとした様々な方を交

えて協議を行い，目標を定め，それ

を達成するための戦略を策定した

ものであり，その実行についても，

市全体で取り組んでいくものとし

ております。そのため，今回のビジ

ョンについては，市長のあいさつを

掲載していないところでごさいま

す。

頂いたご意見につきましては，今

後の計画策定の参考とさせていた

だきます。

2 １ 「２．指宿市の観光ビジョンの位

置づけ」の本文又は図中に，連携・

整合を図るべき関連計画又は方針

として，「霧島錦江湾国立公園満喫

プロジェクト」を追記いただきた

い。

【理由】国内の観光振興政策（P2）

の図中左下に示されている「国立公

園を世界水準のナショナルパーク

へ」という改革方針は，指宿も対象

範囲に含まれる国立公園満喫プロ

ジェクトのことであり，こういった

国の施策方針との連携・整合を図る

ものである点を明確化すべきと考

えるため。

本市の観光施策については，ご提

案のプロジェクトのほか，他部門や

市内関連団体が国（観光庁や文化

庁，農林水産省等）が所管するプロ

ジェクト等に参画しているため，そ

れらを含めた内容とするために，P1

の図中に現在記載の「観光立国推進

基本計画」に加えて，「その他国等

の関連計画・プロジェクト等」を記

載します。
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3 1 タイトルの「序章・・・１は「第

１章・・・」とし，以下の「第１章・・・」

等は章番号を繰り下げたらどうで

しょう。

すなわち，「序章」には「目的」

や「位置づけ」，「期間」といった本

ビジョンの基本的な事項が記述さ

れており，「手始め」を意味する「序

章」は適切な用語ではないと思います。

ご指摘のとおり修正いたします。

4 2～11 「第１章」は，本ビジョンの最後

に「資料編」を設けて，そこに移し

たらどうでしょう。現状の「第３章」

は単なる資料の意味合いが強く，本

論に入るまで間延びしすぎている

と感じます。

本ビジョン策定にあたっては，国

や県の観光振興政策，及び全国的な

観光動向を踏まえた上で課題の整

理や策定に際しての基本的な考え

方を整理しており，ご指摘の部分に

ついては本編に記載が必要だと考

えております。

そのため，第１章についてはこの

ままとさせていただきます。

5 5 ＤＭＯが大きく取り上げられて

いますが，指宿市での現状はどうな

っているのでしょうか。

令和３年度に候補 DMO として認

定されております。今後，登録 DMO

としての認定に向け，本市の観光マ

ーケティングや産業間の連携の推

進などを実施していくものとなっ

ております。
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6 12 「（２）新型ウイルス・・・」の内

容は，例えば，３年後に読んでも違

和感のないような文言に修正した

方が良いと思います。

また，この事項は「特性」ではな

く全国共通のものであるし，P51 の

２～３行目にも特異な２年間の扱

いをすると記していることから，資

料編に移すなどの工夫をした方が

良いと思います。

本項目では，主に指宿市における

観光の現状を記載しており，それに

即した内容で記載しております。ま

た，ご指摘にありますように，新型

コロナウイルス感染症の感染拡大

による影響は，本市のみの特性では

ありませんが，今回のビジョン策定

にあたっては，コロナが及ぼす観光

産業への影響への対応も目的の一

つとなっております。

P52 での記載については，あくま

でも数値目標を考える上で基準を

コロナ禍前である令和元年におく

ことを説明するものであり，本ビジ

ョン策定にあたってはコロナによ

る影響を踏まえた上で内容を検討

しております。

そのため，本項目については，こ

のままとさせていただきます。

7 12 ◎ホスピタリティにあふれる人柄

等，豊富な地域資源に恵まれていま

す。

→○菜の花マラソン等のイベント

以外では，市民や事業者のホスピタ

リティの意識が薄く，また，観光客

等にホスピタリティが伝わりにく

いので，講習会を開き日常的に醸成

したほうがよい。

○「街なか案内人」を登録し，商店

や施設等に「街なか案内所」の表示

をして観光客等が立ち寄りやすく

する。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。
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8 12 ◎一方で，本市には眺めて楽しむだ

けの物見遊山的な観光地が多いの

が実情です。

→○物見遊山の「映える」スポット

を紹介して魅力を深堀りする。

・開聞岳の撮影スポット（大山，

岡児ケ水，浜児ケ水，川尻，長崎鼻，

西大山駅，開聞仙田，池田湖，フラ

ワーパーク，頴娃町瀬平公園，知覧

町の茶ばっけん丘）

・スヌーピー山と地熱発電所

・山川港（フェリーなんきゅう，

道の駅 活お海道）

・区営うなぎ温泉周辺

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。

9 13 本ビジョンの全ての「図・表」に

言えることですが，「番号」と「タ

イトル」を付けた方が良いと思いま

す。

ご指摘のとおり修正いたします。
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10 15 ・2011年と2019年の比較で、指宿地

区のみが総入込客数、宿泊客数が減少

していることについて、その理由の分

析が不十分ではないか。単に「篤姫」

のなごりから「西郷どん」への大河バ

イアスなのか、それとも修学旅行生向

けの体験プログラムコンテンツで負け

ているのか、関係者へのフォーカスグ

ループディスカッションは試みられた

のだろうか。

宿泊者の属性別（個人、修学旅行、

その他団体、外国人など）の積み上げ

棒グラフによる年次推移を示してほし

い。いずれにしても、この理由を知る

ことは次の一手を考えるうえで不可欠

であると思われる。追加調査するなり、

すでに判明しているなら、明記すべき

である。

・また2011年は新幹線開通の年とはい

え東日本大震災の起きた年でもあり、

比較対象に選ぶことが適当かどうか疑

問もある。

市では，毎年指宿市観光統計を発

行し，観光入込客数の属性等を公表

しております。しかしながら，ご指

摘の内容につきましては，検証を進

める中で不足していた点であると

認識しております。今後，改めて調

査研究を進め，事業展開に活かして

いきたいと考えております。

11 16～17 この２ページは，単なる資料，あ

るいは，ビジョン期間中に頻繁に起

こる事項ではないため，最後の「資

料編」に移した方が良い。 後者に

ついては P51 の２～３行目にも類

似の理由を記している。

また，P16 の結果は指宿への入込客

数と連動しておらず，「温泉地とし

てのブランド力は高い」というの

も，あくまでもこのアンケート結果

でのことだと認識した方が良いと

思います。

P16については，一例としてこのア

ンケート調査を掲載しておりますが，

他の同様なアンケートにおいても，指

宿温泉の評価は高いものとなっており

ます。これらのアンケート結果がすべ

てではないと認識しておりますが，一

定の知名度はあるものと捉えてよいも

のと考えております。

また，P17については，先述のとお

り，本ビジョンの策定の目的として新

型コロナウイルス感染症の感染拡大の

影響への対応もあることから，入込客

数への影響についても記載の必要が

あると考えております。
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12 18 ・マクロミル社のモニターの仕組み

について説明されるべき。（モニタ

ーの何らかの属性に偏向がある可

能性大）

・モニター会員の居住地ごとの年齢

分布も示してほしい。

・（４）指宿市への来訪経験、（７）

今後一年以内の・・来訪意向、（８）

指宿市への非来訪者については，そ

れぞれ年齢（年代）別のクロス集計

も示してほしい。

一般的なインターネット調査と

同様，以下の方法でモニターの抽出

が行われています。

１．東京，大阪，福岡，鹿児島に居

住している方のうち，無作為に選ば

れた 10,000 人を対象に，鹿児島県，

または指宿市への来訪経験の有無

を調査。

２．１で「指宿市への来訪経験があ

る」及び「指宿市への来訪経験がな

い」と回答した方のうち，年代，居

住地，男女の別の割合を考慮し，

1,040 名を抽出し，詳細なアンケー

ト調査を実施。

なお，今回のビジョン（案）の中

では，課題抽出の上で必要と判断し

たものを抜粋して掲載しておりま

す。

頂いたご意見につきましては，次

期計画策定の際の参考とさせてい

ただきます。

13 18 このページにある「マクロミル

社」は，個別民間企業名を記さずに

「観光調査会社」などとした方が良

いと思います。

ご指摘の通り「マクロミル社」を「イ

ンターネットリサーチ会社」に修正

いたします。
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14 18 ３－（１）には回収数 1,040 名と，

同―（２）には N＝10,000 とありま

すが，両者の関係はどういうことに

なっていますか？

調査方法につきましては，以下の

流れで行われております。

１．東京，大阪，福岡，鹿児島に居

住している方のうち，無作為に選ば

れた 10,000 人を対象に，鹿児島県，

または指宿市への来訪経験の有無

を調査

２．１で「指宿市への来訪経験があ

る」及び「指宿市への来訪経験がな

い」と回答した方のうち，年代，居

住地，男女の別の割合を考慮し，

1,040 名を抽出し，詳細なアンケー

ト調査を実施

したがいまして，N=10,000 とあ

りますのは，上記１に該当する方の

サンプル数，回収数 1,040 とありま

すのは上記２のサンプル数となっ

ております。

15 19 同―（３）に n＝5,083 とありま

すが，どういうことですか？

なお，サンプル数の「N」，「ｎ」

は文字の統一が必要です。

ご指摘の項目につきましては，

P18（２）で「鹿児島県に行ったこ

とがある」と回答した 5,083 人に追

加で行われた質問となっておりま

す。

また，「N」と「ｎ」については，

一つ前の項目で記載しております

調査の流れにおける，１の 10,000

人を「N」，そこから追加で質問をし

た方や抽出された方については

「ｎ」とし，記号を使い分けており

ます。
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16 18～20 ３つの表中には調査人数が丸め

られているものが有り，この３つの

調査は別々のものか？ 最初の表

との関係はどうなっているか？

P18及びP20の調査につきまして

は，二つ前の項目で記載しておりま

す調査の流れにおける，１の

10,000 人を対象に行われた調査で

あり，P19 の調査につきましては，

一つ前の項目で記載しているよう

に，追加で行われた質問となります

のでともに調査人数は実数となっ

ております。

17 26 丸色は凡例を付けた方がいいと

思います。

該当の散布図については，要素数

が多いこと，白黒印刷した際に分か

りづらくなることから，このままと

させていただきます。

18 29，34 P29 では，次のとおりとなってい

ます。

４ 指宿市の課題の整理

（１）指宿市の現状からみた課題と

解決の方向性

P34 では，次のとおりとなっていま

す。

第３章 ビジョンのコンセプト及

び基本戦略

１ 策定にあたっての基本的な

考え方

２ ビジョンの軸となるコンセ

プト

３ ビジョンの基本戦略

すなわち，タイトルがそれぞれ上

下で異なっており統一感に欠ける

ため，工夫した方が良いと思いま

す。

P29～32 については，指宿市の現

状や地域資源調査結果，また全国的

な動向から導きだせる本市観光の

課題と，その解決の方向性を記載し

ております。

第３章（P34 以降）については，

その課題や解決の方向性を踏まえ

た上での，本ビジョン策定の考え方

やコンセプト・基本戦略等を記載し

ているものでございます。
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19 29～34 P29 の「４指宿市の課題の整理」

の課題１～課題７までと，P34 の

「１策定にあたっての基本的な考

え方」の（１）～（７）までを見る

と，多くの項目が脈絡なく提示され

ているように見え，また，両者の項

目の互いの関係もはっきりしませ

ん。

項目を整理・統合するなどし，ま

た，並べ直したらどうでしょうか。

P34～36 の項目につきましては，

整理された課題を踏まえた上で，今

後市の観光振興を図る上で特に念

頭に置いておくべき考え方を含め

て記載しております。

そのため，それぞれの課題に対応

した項目ではなく，市として特に必

要と考える項目を記載しておりま

す。

なお，それぞれの課題に対して

は，その解決の方向性を各基本戦略

に落とし込んでおります。

20 29 P29 の「課題」の下にいきなりそ

の回答に当たる「解決の方向性」が

示されていますが，これはむしろ

P34 の（１）～（７）の関係ある所

に盛り込むなどしたらどうでしょ

う。

「解決の方向性」については，そ

れぞれの「課題」とセットになるも

のと考えております。

「解決の方向性」は各基本戦略及び

アクションプランを考える上での

土台となるものと考えており，P34

～の項目については一つ前の意見

の回答として記載しているように

市として必要と考える項目を記載

しているため，今回のビジョンにお

いては別々に記載いたします。

21 29 ◎長く滞在する場所(宿泊地)とし

て選ばれづらい状況となっていま

す。

→○「近いので日帰りができてしま

う」熱海では，飲食店業界が若年層

をターゲットに「映えるグルメ」を

提供して賑わっている。日帰り客に

グルメ以外の魅力をアピーするこ

とで「次は泊まろう」となる。

○地元食材を使用して，若い人た

ちが好む，パスタ，洋食，ファスト

フード，スイーツの開発・提供。

頂いたご意見につきましては，今後

の参考とさせていただきます。
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22 29 ◎長く滞在する場所(宿泊地)として

選ばれづらい状況となっています。

◎新たな魅力を再構築し，従来の

「指宿=砂むし温泉」だけではない

観光スタイルを目指す必要があり

ます。

→○地域外からの観光客等を迎い

入れられるように，市内のクリエー

ター（農林漁業者，製造業，工芸品）

をブラッシュアップし，「稼げる観

光資源」として代金をいただけるよ

うに再構築する。

○クリエーターの現場・施設で半

日・一日・数日過ごせるプログラム

を紹介する。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。

23 29 ◎「お宝資源」の磨き上げや，これ

らを活用した産業間の連携による

付加価値の向上等，砂むし温泉以外

にも楽しめる仕掛けづくりが必要

です。

→○フラワーパークと連携し，花の

愛好者向けのワークショップを定

期的に実施する。

→○ホテル・旅館の土産品コーナー

に囲い込もうとせず，市内のクリエ

ーター（農林漁業者，製造業，工芸

品）や土産品店，飲食店を紹介し，

お客様の「指宿への満足感」を高め

るためのバリュー・ネットワークを

構築する。

○買い物を道の駅で終結させよ

うとせず，出品者の事業所や市内の

クリエーター（農林漁業者，製造業，

工芸品）を紹介し，道の駅が「指宿

の水先案内人」としての役割を果た

す。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。
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24 30 ◎来訪動機となり得る情報提供の

仕組みと，情報発信ツールの活用方

法の見直しを行い，砂むし温泉以外

の地域資源を知ってもらう取り組

みが必要です。

→○公式ホームページよりも

Google 検索やＳＮＳでの発信が効

果的である。

○外部のインフルエンサーに頼

むと一過性になってしまうので，

「市民のＳＮＳ使用率日本一」を目

指して取り組む。

・市民講座，学校教育，商店街で

のＳＮＳワークショップ

・観光客等が拡散したくなるス

ポットの発掘，かわいい看板の

設置

・クリエーター（職人・名人・

農家）とのツーショット自撮り

○Google ビジネスプロフィール

の活用支援（講習会，日常的な訪問

支援）

○市内の小売店や体験施設に「じ

ゃらん Air ペイ」を導入して利用者

の利便性を向上させ，売上拡大を図

る。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。

25 30 ◎地域外の地域資源と連携し，共通

のテーマやストーリー性を持たせ

た滞在したくなる魅力を作り上げ

るなど，宿泊者数の減少に歯止めを

かける誘客の仕掛けが必要です。

→○宿泊施設の少ない南九州市と

連携し，武家屋敷，釜蓋神社，特攻

平和会館，瀬平公園等を含めたドラ

イブコースを紹介する。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。
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ページ
意見等の概要（※） 意見に対する市の考え

26 31 ◎アフターコロナに向けて需要が

見込まれるインバウンドに対して，

課題の洗い出しや有効なプロモー

ションの方法等，将来を見据えて効

果的な対策が必要です。

→○「日本の神社仏閣の文化」を体

験してもらう。

・青隆寺，開聞神社，指宿神社，

一般寺院で「お詣りする」「法話

を聴聞する」ことを体験し，「お

賽銭」「お布施」として体験料を

いただく。

○市内のクリエーター（農林漁業

者，製造業，工芸品）をブラッシュ

アップするとともに，現場・施設，

商品・サービス，Web サイト等の英

語表記や通訳アプリを導入等を奨

励し，その費用を行政・団体が援助

する。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。

27 31 ◎観光等で訪れる一時的な交流に

加え，持続的な関わりを持つ，コア

な指宿ファンを獲得するための仕

掛けが必要です。

→○フラワーパーク，花卉生産農

家，花屋，および野菜農家等と連携

し，生産現場や施設等において，花

や野菜づくりの愛好者向けのワー

クショップを週末ごとに実施する。

・指宿来訪の都度，または市内で

の消費金額に応じてポイントを

付与し，そのポイントに応じたメ

リットを返礼することでコアな

指宿ファンを獲得する。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。
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ページ
意見等の概要（※） 意見に対する市の考え

28 32 ◎感染防止を徹底するとともに，コ

ロナ禍における旅行ニーズに合っ

た商品を造成するなどして， 観光

産業を中心とした本市の地域経済

の循環を図っていく必要がありま

す。

→○ペット産業が勃興しているこ

とから，「ペットと泊まれる宿」「ペ

ット預かり施設」「ペットのための

温泉」「ドッグパーク（ドッグラン）」

等を整備する。

○グランピング施設を整備する。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。

29 34 「１策定にあたっての基本的な

考え方」は，内容を見ると，「これ

からの観光振興における考え方」な

どとするのが適切ではないか。

本ビジョン策定の目的は，今後の

本市の観光振興を図るものであり，

文意的にはご指摘の内容でも合致

すると考えます。

その上で，本項目については，本

ビジョンのコンセプト・基本戦略を

策定する前提としての考え方を記

載しておりますので，現状のままの

記載とさせていただきます。

30 35 順序として，P３７「２ビジョン

の軸となるコンセプト」を P３４

「１策定に当たっての基本的な考

え方」の前に持ってきた方が良くは

ないか。P３８でもそのような順序

になっています。

策定に際して，ご指摘の順番での

記載も検討しておりましたが，全国

的な動向，本市の現状や課題を踏ま

えた上で，ビジョン策定に当たって

の基本的な考え方を導き，それを実

現させるためのコンセプト・基本戦

略であるとの結論となりました。

そのため，記載の順序については

このままとさせていただきます。
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31 36 LGBT 法が話題になっており，欧

米では更衣室やトイレにおいてト

ラブルとなっている事例が報道さ

れている。

指宿市は温泉地であり，LGBT 法

が成立すれば同様の問題が起こる

ことが予想されるため，性自認の悪

用を防ぐ対策をお願いしたい。

頂いたご意見につきましては，今

後の施策の参考とさせていただき

ます。

32 36 以下の項目を検討されたい。

（８）（（７）の SDGs にも関連する

が）温暖化で強大化する台風に備え

たレリジエントなインフラ整備

温暖化によりこれまでよりも強

大なスーパー台風の襲来が予想さ

れている。高圧線の鉄塔の倒壊が起

これば長期の停電の恐れもある。九

電配送電への期待もあるが、あわせ

て電力自給（コンパクトグリッド）

を拡充していくべきと考える。

給水設備のレリジエンスも確保さ

れたい。

ご指摘の内容につきましては，防

災体制の強化，拡充といった，観光

産業のみならず，市全体で検討すべ

き項目であると考えております。

頂いたご意見につきましては，関

係部署と共有しながら，今後の計画

策定，及び事業展開の参考とさせて

いただきます。

33 38 基本戦略１～５のうち，「基本戦

略４ 関係人口の拡大」は，人口減

少下にあって指宿市全体で取り組

む必要があり，観光という個別案件

を扱う本ビジョンの「基本戦略」で

取り上げることは適切ですか。

ご指摘のとおり，関係人口の拡大

については，市全体で取り組むべき

内容だと認識しております。

しかしながら，本ビジョンの策定

にあたっては，本市のまちづくりを

見据えた上で，観光産業として取り

組むべき内容をまとめたものであ

り，しがたって，観光産業という立

場からも関係人口を拡大するため

の施策を実施する必要があると考

えております。
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34 40 アクションプランの具体的施策

は具体的と言いながら具体的なこ

とは書かれていない。もう少し説明

を添えられないだろうか？「ビジョ

ン」であるならば読んだ人が共通の

イメージを想念できるよう配慮さ

れるべきでは。

本ビジョンにおいては，思いを共

有し施策の方向性を示すことを主

眼において策定しており，事業展開

等につきましては，この方向性に沿

って民間事業者を含めた推進実行

委員会を立ち上げ，その中で協議

し，時代のニーズに合った施策をを

進めていくこととしております。そ

のため，ビジョン内の記載につきま

しては，案のとおりとさせていただ

きます。

35 41 様々な観光拠点の景観整備とあ

るが、日ごろのメンテナンスも含ま

れるのだろうか。これは観光拠点だ

けではなく市全域の草刈りなどの

景観メンテナンスが望まれる。初め

て指宿枕崎線で指宿を訪れたとき、

まるでジャングルの中を走ってい

るような泰緬鉄道を彷彿させる野

性味を感じたが、他の観光客はどの

ような感想を持つのだろう。整備さ

れた町並みで観光客を迎える・・・

ホスピタリティの表れだと思うの

だが。またきれいに草刈りさえされ

ていれば、ヤバいものの遺棄もため

らわれるというもの。

この実行可能性を高めるために

二つのことを提案したい。一つは、

草刈りの必要となる場所の形状を、

機械作業に適応できる形状に変え

ていくこと、もう一つは、地域通貨

などのインセンティブとなるシス

テムを整備し草刈りボランティア

の参加を促すこと。

頂いたご意見につきましては，今

後の施策の参考とさせていただき

ます。



16 / 20

No
該当

ページ
意見等の概要（※） 意見に対する市の考え

36 40 （その他の拠点の整備）フットパス

の整備。車の通らない、土や草を踏

んで歩ける比較的狭い道の整備も

観光地の魅力向上に寄与すると思

います。すでに、西郷どんの道や、

新永吉から尾下への道などが NPO

法人などにより整備されているが、

そのメンテナンスや例えば、尾下―

鰻間を整備するなど、歴史的につな

がりのある場所をフットパスで結

ぶのも価値があるのではないだろ

うか。森林環境譲与税の枠組みでで

きることも多いのでは。

頂いたご意見につきましては，今

後の施策の参考とさせていただき

ます。

37 41 昨今では外国人来訪者もレンタ

カー利用がまれではないと思うが、

日本の交通システムに不慣れな外

国人目線で指宿の交通標識、案内表

示等の点検を行い、より安全な移動

ができるよう安全性という面でも

改善されるべきでしょう。

駐車場の場所を工夫することで

観光客が必然的に歩く距離を延ば

すことができる。例えば砂むし会館

の駐車場の位置を少し離れたとこ

ろにしたりとか。もちろんその道は

安全、快適、楽しいものにしなけれ

ばならないが。

頂いたご意見につきましては，今

後の施策の参考とさせていただき

ます。
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38 48 ・これまで提供されていたコンテン

ツ、というのを別表でいいですから

添付してもらえませんか

・伝統的なものにはそこで生まれ、

伝えられてきた必然性があり、地域

固有の文化の要素となっている。そ

こには物語もあり、他地域の人々か

らは珍しく、興味深いことが多い。

そういう意味でここで言われるコ

ンテンツの発掘には伝統というキ

ーワードも強調されてしかるべき

かと。

本ビジョンにおいては，思いを共

有し施策の方向性を示すことを主

眼において策定することとしてお

り，個別具体の施策やコンテンツの

内容は記載いたしません。なお，現

在提供しているコンテンツ等につ

きましては，市発行の観光パンフレ

ットや市観光 HP などに掲載してお

ります。

また，伝統という考え方について

は，「歴史・文化コンテンツの充実・

拡大」として記載しており，今後の

施策についてもそれを踏まえて検

討していくこととしております。

39 50 コロナ対策の徹底とは，具体的に

どのようなことを指すのか。

感染対策と言われ続けたことが

本当に効果あることなのかもう少

し調べて考えていただきたい。

ビジョン（案）に記載の内容につ

いてはあくまで一例としての記載

をしております。コロナ対策の内容

等につきましては，その時々の感染

状況や国の方針により変わってい

くものと考えており，状況に応じて

柔軟な対応をしていくものと考え

ております。

頂いたご意見につきましては，今

後の施策の参考とさせていただき

ます。
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40 50 以下の項目を検討されたい。

パンデミックを含む緊急事態に対

するプレペア－ドネス

新型コロナウィルス初期の対応

において台湾など MERS,SARS の経

験のあった国や地域が先んじて優

れていたことは記憶に新しい。今回

のコロナ禍はほぼ一つの区切りの

時期を迎えたようであるが、次にま

たいつパンデミックが起こるかわ

からない。このコロナ対策の中でホ

テルなど宿泊施設の果たした役割

は小さなものではない。クルーズ船

の乗客を受け入れたホテルをはじ

め、宿泊療養に協力した多くの施設

の存在は歴史に残るといってもよ

いのではないか。反面、その後，別

のクルーズ船が日本で入港拒否さ

れたのは残念な結果だった。今後も

客船の来鹿を期待すると同時に、船

内での感染ブレークアウトの事態

には、市内の宿泊施設が受け入れで

きるよう準備できないだろうか。

パンデミック以外にも近い将来

起こるといわれている南海トラフ

地震、また川内原発にもしものこと

があったとき、通常の観光が期待で

きるだろうか。非常時には宿泊施設

は避難者の受け入れ施設としても

活用できるはずである。

ご指摘の内容につきましては，防

災体制の強化，拡充といった，観光

産業のみならず，市全体で検討すべ

き項目であると考えております。

頂いたご意見につきましては，関

係部署と共有しながら，今後の計画

策定，及び事業展開の参考とさせて

いただきます。
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41 51 文脈からするとKPIではなくKGIで

はないでしょうか。

KPIとしては、例えば、「誘致できた

MICEの数」とか「達成したクラウドフ

ァンディングの数」とかでしょうか。

また、令和5年3月現在の状況から

は、目標数値についてはもう少し野心

的な方向に修正可能ではないでしょう

か。

・基本戦略1に関して指宿再来訪・再

宿泊者数が指標になりうると思います

が、指標にしない場合にも、その数の

把握だけでもしていくべきだと思いま

す。

・移住促進、ふるさと納税強化のアク

ションの結果が、提示されているどの

指標に貢献するのか、ご説明お願いし

ます。

・目標設定の考え方には、①物価上昇

率の影響、②為替変動の影響をそれぞ

れどのように扱うのか説明されるべき

だと思います。

本文中の KPI については，KGI に

修正いたします。なお，個別の KPI

については，今後の施策を進めてい

く中で事業ごと個別に設定してい

くこととしております。

移住促進については，ふるさと納

税の強化を含めた，関係人口の拡大

を進めた結果にあるものだと捉え

ております。そのため，関係人口の

拡大を進めるなかで，本市への来訪

回数の増加や，そこからの口コミ等

による新たな来訪者の増加など，宿

泊者数を含めた観光入込客数の増

加に貢献するものと考えておりま

す。

その他のご意見につきましては，

調査研究を進め，今後の改訂等の参

考とさせていただきます。

42 まとめ 本ビジョン（案）では，観光振興の

ための「意識変容」といったものが感

じられません。

そこで例えば，観光関係の皆さんは

特段の理由がない場合は「鹿児島弁」

による「おもてなし」をすることにし

たらどうでしょう。観光客にとって「そ

の土地の言葉」はまさしくそこにしか

ない「お宝資源」であり，「来訪・滞在

意欲を高める魅力」といえます。

その土地の重要な「アイデンティテ

ィ」の一つである「鹿児島弁」，また，

「お宝資源」を，自ら遠ざける理由は

ないはずと思います。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。
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意見等の概要（※） 意見に対する市の考え

43 まとめ 昨今，原材料やエネルギーの高

騰，人手不足と後継者不足，地域内

への観光客の減少など，日本社会の

共通課題のほか，特にシニアの経営

者が抱えている課題は，スマホやパ

ソコンを操作できない，ホームペー

ジがない，地域との連携が取れてい

ない，といったことです。

これを解決する方法として，まず

は，現在のリアルビジネスのブラッ

シュアップと再構築をして，デジタ

ルツールで情報を発信して誘客す

る。そして「地域貢献」の意識を持

つということが必要だと考えてお

ります。

頂いたご意見につきましては，今

後の参考とさせていただきます。


